

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Huesca, mes .....	2 pesetas
Fuera .....	Trimestre .....
	Semestre .....
	AÑO .....
EXTRANJERO, AÑO .....	

ANUNCIOS Y COMUNICADOS: PRECIOS CONVENCIONALES

**De ultratras**

## El gesto de Briand

Decididamente estamos viviendo la hora de las contradicciones y del general desconcierto. Cuando creemos haber avanzado algunos pasos hacia el camino de la concordia y de la paz, levántase un viento imprevisto del fondo mismo de las nubes que empezaban a dispersarse, y todo lo que estaba en visperas de quedar sólidamente edificado se derrumba como un juego de naipes.

La tela sabiamente urdida por manos hábiles y expertas yace por el suelo rota y deshilachada, esperando el nuevo artifice que vuelva a tejerla.

El golpe de teatro que se ha producido estos últimos días cuando todo hacía augurar un pronto arreglo de las grandes cuestiones internacionales que iban a ser tratadas en la Conferencia de Cannes, ha caído como una bomba en mérito de la expectación general.

Algo presentíamos nosotros al finalizar en términos vagos nuestra crónica precedente; pero lo que nadie era capaz de prever y lo que ha llenado de estupefacción a todo el mundo ha sido la manera insolita y casi solemne con que Briand, abandonando precipitadamente Cannes, se ha presentado a París para dar cuenta de sus gestiones cerca de Lloyd George con el fin de llegar a un tratado bilateral de alianza defensiva entre Francia y la Gran Bretaña.

En ese proyecto de tratado, Francia obtenía la seguridad de un apoyo material para el caso de una futura agresión, no provocada, por parte de Alemania.

Però la verdad es que en el fondo, aun cuando ese acuerdo con Inglaterra era beneficioso a Francia para un porvenir más o menos lejano, es decir para el caso de un posible intento de desquite alemán, aparecía disimulada una aquiescencia implícita a la moratoria pedida por Alemania en lo que respecta al pago inmediato de sus deudas de guerra más perentorias; y desde luego, de la Conferencia de Cannes, resultaba también el compromiso de tratar directamente con el Gobierno de Moscú—lo cual representaba por sí sólo

su reconocimiento tácito—en la futura Conferencia internacional de Génova convocada para el mes de Marzo.

Hemos de convenir en que la habilidad de Lloyd George para hacer aceptar todo esto a Briand ha sido muy grande.

El primer ministro francés se ha visto colocado en duro trance, entre la espada y la pared. No dando su asentimiento se atraía la enemistad de Inglaterra y dejaba abandonada a Francia a sus propias y únicas fuerzas para el caso de una nueva agresión posible de Alemania; aceptando los puntos de vista del primer ministro inglés, desencadenaba los odios mal ocultos de sus más vehementes y apasionados adversarios los patriotas y revanchistas franceses, que se oponen a toda concesión de moratoria a Alemania cuyo aniquilamiento persiguen, y que rechazan toda idea de inteligencia o acuerdo con la Rusia sovietista.

Ante semejante perspectiva, y no consultando sino a su conciencia de hombre honrado... y de hombre avisado, Briand ha comprendido cuál era su deber: se ha presentado inesperadamente a dar cuenta de su cometido al Parlamento, y adviniendo de la hostilidad de una gran parte de los representantes del país, con un gesto heroico, sobrio y dignamente activo ha dicho a la Cámara, aunque en otros términos: «Ahí queda eso; que venga otro y lo haga mejor que yo», sin aguardar a que una votación ocasional produjera su inevitable caída.

Y ¿estamos? ¿Quién ha sucedido a Briand dimisionario? El expresidente de la República Poincaré, el jefe de la conjura que desde hace tiempo se venía urdiendo contra Briand.

Ese hombre —Poincaré— quiere acaparar todos los prestigios de Francia con su ambición desatentada. Esto dijimos un día, sin desconocer su talento. Creemos que exagera su valía. Como a Deschanel, la espada de Damocles caerá sobre su cabeza.

A. VINADELL ROIG.  
París, 15 Enero 1922.

**EN EL AYUNTAMIENTO**

## La sesión municipal de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Vidal Perera, y con asistencia de los concejales señores Torrente, Polo, Vilas, Laíseca, Delpián, Otal, Guillén, Canals, Lalaguna, Susín y Viñuales, celebró ayer sesión ordinaria en segunda convocatoria nuestro Municipio.

Fue aprobada el acta de la anterior sesión y despachados los asuntos que figuran en el orden del día.

Se dió lectura a un informe de la Comisión primera sobre expediente instruido por la misma acerca del funcionamiento del Laboratorio municipal.

En este informe la Comisión declara que el Laboratorio funciona normalmente y que su director realiza una labor concienzuda y acertada.

Antes de ser aprobado el informe, el señor Delpián, autor de la denuncia, pide que se lean los pliegos de cargo y descargo.

Así se hace. En el primero el señor Delpián demuestra, con datos y fechas, que la labor del señor director del Laboratorio deja mucho que desear y que el abandono del Centro a su cargo es manifiesto.

Dice que cuando se han ido a realizar análisis de muestras, el director del Laboratorio ha enviado recado a los industriales, burlando así la labor fiscalizadora.

Es muy largo el pliego de cargos que ha presentado el señor Delpián, para demostrar la veracidad de su denuncia.

En el pliego de descargo el director del Laboratorio rebate los que se le han hecho, tratando de demostrar que ha cumplido siempre con su deber.

El señor Delpián, después de la lectura de estos pliegos, dice que no quiere insistir en sus aseveraciones, pero que va a hablar de otros análisis hechos por el citado director.

Respecto a la moralidad del industrial señor Campo, dice que ha sido uno de los pocos que no han merecido denuncia, lo que demuestra que expende el artículo en las debidas condiciones y con gran escrupulosidad.

El señor Torrente dice que las multas son ajenas a los análisis.

El señor Delpián: Ya lo sé. El señor Torrente defiende al director del Laboratorio.

El señor Delpián anuncia que votará en contra del informe de la Comisión.

El señor Vilas dice que del informe se deduce que el funcionario ha cumplido con su deber, pero haciendo una salvedad; la de que no ha extendido las actas correspondientes, como ordena la ley.

El señor Torrente: Eso sólo se hace cuando los análisis son oficiales.

El señor Delpián: Pues sólo un acta ha extendido el director del Laboratorio.

Después de larga discusión en la que han intervenido los señores Delpián, Vilas, Torrente y el alcalde, se aprueba el informe de la Comisión, con el voto en contra del señor Delpián.

Se da lectura a un telegrama del presidente del Consejo agradeciendo al Ayuntamiento el ofrecimiento de apoyo al Gobierno con ocasión de los pasados sucesos militares.

El presidente propone que se anuncie a concurso para proveer la plaza de oficial mayor del Ayuntamiento, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba, don Luis Giménez Algorta.

El señor Vilas dice que convendrá que la Corporación estudie si procede desdoblarse la plaza en dos.

Emiten su opinión algunos concejales y por fin se acuerda anunciar el concurso por plazo de ocho días.

El presidente dice que por ser la primera sesión que preside después de su viaje a Madrid, se crea en el deber de dar cuenta al Ayuntamiento de las gestiones que ha realizado.

Aunque el viaje fué con carácter de particular, dice el presidente, no podía despojarme en absoluto de mi calidad de alcalde.

El primer día, acompañado del diputado por Huesca señor Moya, visité al ministro de Fomento para pedirle que remitiera fondos con destino al arreglo de la Alameda, consiguiendo el ofrecimiento de que enviara en seguida 25 mil pesetas, como así ha ocurrido.

Después visité al señor Cambó, siempre acompañado del señor Moya, para ver en qué situación se encontraba el recurso que entabló el Ayuntamiento, sobre el Registro fiscal. Las impresiones sobre este asunto no son satisfactorias, porque el Tribunal administrativo ha fallado en contra del Ayuntamiento de Huesca. No obstante, y con una tarjeta de presentación que me dió el subsecretario de Hacienda, visité al jefe superior del Catastro, para tratar del asunto.

También visitamos al Director general de Seguridad y al director de Prisiones, para gestionar asuntos que beneficiarán grandemente a esta ciudad.

Todas estas gestiones llevaron consigo algunos obsequios que no exceden de la cantidad de 200 pesetas, que yo pagué, porque en previsión de lo que podía ocurrir había tomado de las arcas municipales 500 pesetas a justificar, las cuales las ingresé a la media hora de regresar a Huesca.

Si el Ayuntamiento cree que están bien gastadas, bien; si cree lo contrario, lo mismo; pues por 200 pesetas no variaré de situación.

El señor Vilas expresa su satisfacción por el éxito que ha obtenido el alcalde en Madrid y dice que va a hacer dos anotaciones. La primera se refiere a la parte moral y la segunda a la económica.

Respecto a la primera dice que el señor Vidal Perera ha tergiversado el asunto, pues se acordó, con toda claridad, que el viaje fuera particular.

Además este viaje no ha tenido ninguna ventaja para el Ayuntamiento, puesto que ha sido el señor Moya el que ha conseguido todo y las gestiones realizadas estaban ya iniciadas hace tiempo.

Respecto a la parte económica, se extraña el señor Vilas de que el alcalde lo haya traído a la sesión, siendo, como fué, el viaje particular.

El alcalde: Yo he considerado que esto debía decirlo en sesión pública. Respecto a la particularidad del viaje, he de decirle al señor Vilas que el señor Moya me acompañó en mi

calidad de alcalde, no como particular.

El señor Torrente: Yo conocía ya la labor del señor alcalde en Madrid y, como él ha dicho muy bien, no se atribuye el triunfo de las gestiones realizadas, pero sí hay que reconocer que llegó con oportunidad y que ha hecho labor por la ciudad.

Es cierto que se acordó que el viaje fuera particular, pero el alcalde no podía despojarse en absoluto del cargo y creo que el Ayuntamiento debe alabar su gestión.

Respecto a los obsequios, opino que hay ocasiones en que las cosas deben agradecerse y esta ha sido una.

La discusión toma caracteres violentos y por fin se acuerda dar por terminado el asunto.

El señor Torrente pregunta por el estado de las obras de arreglo de la calle de Lanuza.

Le contesta el alcalde.

El señor Vilas dice que va a hacer la pregunta que anunció en la pasada sesión.

—¿Es cierto, señor alcalde, que para realizar su viaje a Madrid, extrajo de la Caja municipal 500 pesetas?

El presidente: Ya he dicho que sí. El señor Vilas: Pues protesto de este hecho. Ya sabe el señor alcalde que las minorías le han tratado siempre con gran deferencia. En esta misma ocasión hubiéramos podido pedir la lectura del acta de la sesión, en la que se acordó que el viaje tuviera carácter de particular y no lo hemos hecho.

También protesto de la actitud del depositario del Ayuntamiento, que entregó esa cantidad, sin previo acuerdo de la Corporación.

El señor Torrente: La misión del depositario es técnica y exclusivamente el pagar lo que se le ordene.

El señor Susín: El empleado a que se refieren es uno de los que honran esta casa, por su laboriosidad, celo y honradez. Pero en esa ocasión no cumplió con la ley, pues las ordenaciones deben hacerse por escrito y no verbales.

El señor Torrente se muetra de acuerdo con el señor Susín, pero dice que según qué clase de pagos, se hacen sin los requisitos. Este, por ejemplo, que se refería a la partida de gastos de representación.

El señor Susín: El alcalde no tiene facultades para eso. Yo no pensaba censurar al depositario, pero digo que ni el alcalde ni nadie puede sacar dinero de la Caja municipal, sin libramiento, y mucho menos si ha de ser para devolver lo que sobre. Eso, nunca.

El señor Vilas: Propongo que conste en acta que el señor alcalde sacó de la Caja municipal, sin acuerdo previo de la Corporación, 500 pesetas, que ha devuelto en vista del ambiente de la ciudad.

Ante el mal cariz que va tomando la discusión, el señor Torrente propone que se celebre sesión secreta.

El señor Susín se opone y dice que él es concejal públicamente, no en privado, añadiendo que lo que se pretende es correr un velo al asunto.

El señor Delpián anuncia que va a hacer unas manifestaciones.

Algunos señores concejales intervienen en el sentido de que quede terminada la discusión y así se hace, constando en acta las palabras del señor Vilas.

El señor Viñuales habla de la celebración de la Fiesta del Arbol.

El señor Vilas dice que va a hablar de la personalidad del alcalde. Lee un escrito que reza así:

Queridos compañeros: Una vez más en mi modesta y pobre actuación como concejal de las minorías, me veo obligado en cumplimiento de mi deber a fiscalizar y con ello a juzgar y condenar la actuación del señor alcalde en lo que se refiere de algún tiempo a esta parte. Doloroso me es hablar en este sentido, pues siempre es más grato aprobar, coincidir y colaborar en la gobernación de los intereses municipales que nuestros representados nos confiarán, que no censurar actos lamentables como los que voy a analizar, que de callarlos por más tiempo, equivaldría a ser cómplice con mi silencio, de responsabilidad que por el buen nombre de Huesca no puedo ni debo compartir ni callar. A ello me obliga un equitativo y elemental deber de justicia, pues en otras ocasiones y quizás con menos motivo, atacé y combatí sin temor ni respe-

to humano alguno, a otros presidentes de Corporación, que por lo menos podían tener la atenuante de hijos de Huesca y como veréis no quiero hacer una excepción para un alcalde forastero, pues ello implicaría una parcialidad manifiesta a todas luces. Antes de exponer mis quejas o denuncias, he de advertir, como siempre que de asuntos personales trato, que las personas como particulares, merecen los mayores respetos y atenciones, pues como acontece en el caso presente, el señor Vidal Perera como tal, me causa verdadera lástima y compasión, pero de estas circunstancias he de hacer caso omiso cuando se trata del hombre público, cuyos actos públicos han de juzgarse como tales. Con esto, pues, queda demostrado que nada de personal llevo en la cuestión que voy a exponer.

Cuando el señor Vidal Perera se presentó en Huesca y al poco tiempo se dedicó a dar conferencias sobre la divinidad de Jesucristo, sobre Santo Tomás de Aquino, etcétera, etcétera crean ustedes que me fué un hombre grato y simpático; pero cuando aquel orador, semi clérigo dejó sus conferencias y sermones para figurar como candidato a concejal presentado por un partido liberal, crean ustedes que perdí por completo la fe que aquel predicador hubiera podido infundirme. No obstante, nunca quise profundizar sus antecedentes y precedentes, porque éstos, si me supiese que lo harían los amigos que lo presentaban. Pero por lo visto no lo hicieron y ha sido preciso el desengano tenido recientemente para que todos hayamos abierto los ojos y nos percatamos de la necesidad de saber quién es nuestro presidente y cómo son sus antecedentes. Yo por mi parte así lo hice y vengo obligado a manifestároslo de una manera sucinta y delicada. No ha de hacerme eco de todos cuantos antecedentes tengo a mi alcance, pues muchos pertenecen a la vida privada y esto para mí es un sagrado al que todo caballero le está vedado el penetrar.

Pero, eso sí, los que afectan a su vida pública, en cualquiera de sus manifestaciones, debo aquí presentarlos, para que sepa el señor Perera que los oscenses no somos fatos cuando sabemos las cosas, siquiera hayamos hecho un papel desairado ante los tarraconenses, mientras los hemos ignorado. El señor Perera debió haber dicho cuando lo hicieron alcalde: «señores, no debo serlo, pero sí por circunstancias de momento a ello me obligan, porque no hay quien quiera serlo, lo seré y pasadas aquéllas me relevarán de este cargo que yo no debo ocupar». Pero no fué así, si que por el contrario, se encontró bien en aquel sitio y ahora sufre lo que forzosamente tenía que suceder en plazo más o menos corto. Pero dejemos el preámbulo y vayamos al análisis del profesor de Lengua Castellana en la Normal de Tarazona por el año 1915, y alcalde de Huesca, siete años más tarde, en 1922. El señor Perera, como alcalde, nos hace correr un mal papel con los hechos siguientes:

En vista de lo avanzado de la hora, queda en el uso de la palabra el señor Vilas, para continuar en la sesión próxima, en la cual, según ha prometido, se ocupará de los siguientes particulares:

- 1.º Intromisión constante en todas las Comisiones, con desdoro de los presidentes de aquéllas.
- 2.º Incompatibilidad de alcalde y Delegado Regio.
- 3.º Congreso. San Juan de la Peña y vocal Monumentos.
- 4.º Obras manantial. Contrato de aguas y concesionario.
- 5.º Granja Agrícola.
- 6.º Reciente viaje particular, oposiciones, fondos, lengua catalana, obras y créditos conseguidos por otros.

Como profesor de Tarazona: 1.º Expediente no caro en lo oficial. Confirmado Prensa. 2.º Comisión betún. 3.º Dignidad propia. Consecuencia: Voto censura. Aduana forasteros. Cesación en la Alcaldía. El señor alcalde contesta brevemente al señor Vilas. Dice que más que su gestión como alcalde, el concejal aludido ha sacado a colación cosas que pertenecen a la vida privada. Yo siempre, añade el presidente,

tendré en cuenta los consejos del señor Vilas, porque analiza muy bien las cosas ajenas, olvidando las propias.

Cuantos asuntos trate el señor Vilas, relacionados con mi personalidad de alcalde, los escucharé y contestaré desde este sitio. Pero lo que se refiera a mi vida privada, ya sabe el señor Vilas que me encontrará en cualquier parte. Anuncia que de estos asuntos no le permitirá hablar.

Contesta a los puntos que ha atacado el señor Vilas, justificando su actitud, y repite, por último, que en adelante no le concederá la palabra si no se desenvuelve dentro de la órbita municipal.

El señor Vilas promete hacerlo así. Se levanta la sesión.

## De sociedad

**Una boda**

En la ciudad de Buenos Aires y en la iglesia de los Padres Jesuitas «Regina Martyrum», contrajeron matrimonial enlace, el día 7 de los corrientes, la señorita Francisca Jalme Bauzá, con nuestro particular y querido amigo don Luis María Plé Lacruz, de distinguida familia de esta localidad.

Después de la ceremonia nupcial, los numerosos invitados marcharon al «Gran Hotel Colón», donde se les sirvió un exquisito lunch.

Deseamos a los recién casados toda suerte de prosperidades y venturas en su nuevo estado.

**DIAS**

Mañana los celebran: La excelentísima señora doña Vicenta Claver, viuda de Sopena. La señorita Vicenta Merquíez. El presidente de nuestra Asociación don Vicente Palacio, don Vicente Cáliz, don Vicente Susín Tello y don Vicente Susín Garbarre; don Vicente Mingarro, don Vicente Campo y don Vicente Laíseca.

A todos felicitamos cumplidamente.

**En la Catedral**

## Por la salud del Papa

Hoy, después de la fiesta de San Vicente, tendrán lugar en la Catedral solemnes rogativas por el restablecimiento de la salud de Su Santidad Benedicto XV, tan seriamente amenazada.

Es de esperar que los fieles den, con su asistencia, una prueba más de cristiano fervor.

## La Administración de LA TIERRA

puebe a rogar a los pocos carteros, peatones y suscriptores que todavía no han hecho efectivos los recibos de suscripción, los hagan a la mayor brevedad, con objeto de no entorpecer la buena marcha administrativa, y a la vez suplica encarecidamente a los suscriptores de la capital que cuando les sean presentados los recibos de suscripción y de anuncios abonen su importe inmediatamente, evitando con esto vuelva el cobrador dos o tres veces y se prolongue demasiado el cobro como hasta la fecha.

Para anuncios, suscripción y esquelas dirigirse exclusivamente al administrador de LA TIERRA, Mercado, 12, principal, Huesca.

**Ama seca** para estar al cuidado de niños y en condiciones para ello, se necesita. Inútil presentarse sin referencias inmejorables.

Para informes, dirigirse al administrador de LA TIERRA, Mercado, 12, principal, Huesca.

## AZÚCAR BLANCO

a 1'40 pesetas kilo  
COMERCIO DE M. ARRUEGO  
(ANTIGUO DE LOS CACHOS)



# Información general de España y del Extranjero

Conferencias Telefónicas con nuestros corresponsales de Madrid, Barcelona, Zaragoza, etc.

## LA JUNTA DE DEFENSA NACIONAL

### Su Santidad Benedicto XV, ha muerto

Otro Consejo de ministros en Hacienda. Amplia información del fallecimiento del Papa Benedicto XV. Enorme impresión en el mundo católico. El Rey marchará a Melilla a mediados de Febrero. Mañana pronunciará un discurso el señor García Prieto. El ministro de Gracia y Justicia ha marchado a Alicante. El cardenal Almaraz continúa en estado gravísimo. Lerroux a los Tribunales.

### CONSEJO DE MINISTROS

MADRID 21 (23'15).  
La salud de la Reina  
La Reina Victoria continúa mejorando en su enfermedad. A pesar de esto y por prescripción facultativa, no sale de sus habitaciones.  
Un proyecto de Cambio  
El proyecto de fabricación y venta de cerillas que presentó el señor Cambó al Consejo y que fué aprobado, es muy radical.  
Dispone, entre otras cosas, que desaparezca el actual monopolio.

Consejo de ministros  
A las ocho de la noche ha terminado el Consejo de ministros celebrado en Hacienda.  
No se ha facilitado nota oficiosa por haberse tratado únicamente de aranceles.  
Francos Rodríguez, a Alicante  
El ministro de Gracia y Justicia ha marchado a Alicante en donde permanecerá hasta el lunes.

### La muerte del Santo Padre

Detalles de sus últimos momentos  
MADRID.—El Rey ha enviado a uno de sus ayudantes a la Nunciatura para enterarse de la salud del Papa.  
También se ha interesado por el estado del cardenal Almaraz que se halla gravísimo. Hoy ha sido sacramentado.  
ROMA.—A la una y cuarto monseñor Mingoni ha dicho una misa en la Cámara próxima a la que ocupaba el Pontífice.

El Papa la oyó desde el lecho y luego recibió la comunión, pidiendo que se le administraran los Santos Sacramentos.  
A las dos y diez ha dicho otra misa monseñor Sampini, a las dos y media monseñor Testoni y a las cuatro monseñor Quirgoli.  
A las cinco de la mañana el Papa ha conversado con su sobrino.  
A las seis de la mañana entraron en la Cámara pontificia Don Antoni, prelado de Cámara, el príncipe Aldebrandine y el comandante de la guardia de Nobles.

De ocho a nueve de la mañana Su Santidad se hallaba adormecido. A las nueve se le ha dado una taza de caldo y un poco de jerez.  
Como hoy se celebraba la fiesta de Santa Inés, patrona del Colegio donde estudió el Papa, ha pedido la imagen de esta Santa.  
El Padre Santo ha orado con fervor durante algunos momentos.  
En el transcurso de la mañana se han dicho misas en la Cámara próxima con asistencia de todos los cardenales.

A las seis de la mañana se ha permitido la entrada del Cuerpo diplomático.  
El doctor Marchafaba ha dicho que la robustez física del Papa podría resistir hasta las primeras horas de la tarde.  
A las diez y media se ha celebrado consulta de médicos, admitiendo que la respiración del enfermo era menos fatigosa. Creían que el reposo duraría tres o cuatro horas, pero sólo ha durado cuarenta minutos.  
No se tenía la menor esperanza de salvación.

A las once y media ha vuelto a la Cámara del Papa el cardenal Gasparri.  
A la una de la tarde ha visitado al enfermo el doctor Batiatini. Ha intentado tomarle el pulso, pero el Pontífice se ha negado.

Ha comenzado a dársele el medicamento que estaba bien y que se iba a llevar para trabajar en su despacho.  
En las primeras horas de la tarde los médicos han declarado que el Papa sólo podría resistir hasta la noche.  
Enorme público se encuentra en los alrededores del Vaticano, esperando noticias de la salud del Padre Santo.  
La consigna para entrar en el Vaticano era muy rigurosa.  
Únicamente se ha permitido entrar en la antecámara a un periodista de «l'Observatore Romano» y otro de «l'St Fini».

### El día en Zaragoza

ZARAGOZA 21 (22'45).  
Los vaqueros  
Una Comisión de vaqueros ha visitado al gobernador civil haciéndole presente su protesta por los acuerdos adoptados por la Junta de Sanidad sobre régimen sanitario a seguir en las vaquerías.

Dos detenciones  
La policía ha detenido a Pascual Puertoñas, conocido por quincenario, por raterías cometidas recientemente.  
También ha detenido a Pedro Larro, prófugo del recambio de 1919.

Accidente tranviario  
En la Plaza de la Constitución han chocado dos tranvías, resultando uno de ellos, de la línea del Arrabal, con desperfectos.

Niña carbonizada  
En la calle del marqués de Ahumada ha tenido lugar un triste suceso que ha llenado de consternación al vecindario.  
En la casa número 8, frente a la fábrica de cervezas, estaba jugando con dos hermanitos suyos la niña de cuatro años Nieves Gaspar Purroy, cuando tuvo la desgracia de que se le prendieran las ropas con una vela.

Rápidamente se le incendiaron los vestidos y cuando llegó la policía, a las voces de auxilio que daban los hermanos de la víctima, huyó a la infornada sentada en una silla y completamente carbonizada.  
Un atraco  
En la fundición y fábrica de maquinaria establecida en el paseo de Romareda, propiedad de don Enrique Pellicer, hallándose el contable, don Serafín Fernández, despachando la correspondencia, penetraron dos desconocidos, revolver en mano, amenazándole de muerte.  
Mientras uno de ellos le apuntaba, el otro se apoderó de 400 pesetas que había sobre la mesa y salió huyendo.  
Su compañero se retiró de espaldas sin dejar de amenazar al contable y una vez en la puerta empuñó veloz carrera.  
La policía practica gestiones para detener a los ladrones que se supone pertenecen a los obreros metalúrgicos despedidos recientemente de otras fábricas por escasez de trabajo.

Sindicalista libertado  
Ha sido puesto en libertad el sindicalista Chueca, hermano del que capitaneó a los sublevados en el cuartel del Carmen cuando ocurrieron los trágicos sucesos.

### Bajo el imperio de Caco

## ¿Tenemos policía?

TRIUNFA LA GA ZUA Y LA MIOPIA DE LAS AUTORIDADES

Deliberadamente no hemos hablado antes de este asunto en espera de que la intervención eficaz de la policía hiciera innecesarias nuestras amonestaciones—¡cuesta tanto trabajo convencerse de que la ciudad está huérfana en absoluto de protección contra los profesionales del robo!—, pero el silencio sería hoy un delito, máxime abrigando la seguridad de que nuestras quejas, estimulando la acción de la policía pueden contribuir a que desaparezca el reinado de los palanqueros que desde algún tiempo a esta parte y amparados por la más inexplicable de las impunidad tienen aterrizada la ciudad.

No hace mucho, en los almacenes del señor Lafarga se encontraron huellas de violencia que indicaban a las claras el propósito—por fortuna frustrado—de los amigos de lo ajeno. Dichas huellas denotaban un concienzudo trabajo de individuos duchos en el arte de Caco, trabajo reposado y tranquilo, sin precipitaciones, de delincuentes seguros de la ineficacia de nuestra policía.

Los agentes pudieron estar desde aquella fecha sobre aviso y con sus continuas gestiones evitar la racha de palanquetazos que han venido realizándose después. Creemos que no es mucho exigir en una ciudad en donde todos nos conocemos y por lo tanto no puede ampararse la delincuencia fácilmente.

A los pocos días de ocurrir el intento en el citado comercio, se repitió en la zapatería de Pinta, pero esta vez consumándose la ratería con la sustracción de géneros.

Los agentes, indudablemente practicarían sus pesquisas, pero ello no ha sido obstáculo para que pocos días después y a la una y media de la tarde se reprisara el suceso en el establecimiento de don Juan Ferrer Gracia, situado en un sitio tan

### MADRUGADA

## Ultimas noticias

Un lamentable error de información sobre la salud del Papa. No hay confirmación oficial de la noticia de su muerte.

MADRID 22 (3 15).  
Rumores que no se desmenten ni se confirman

Los rumores circulados insistentemente sobre el fallecimiento de Su Santidad, que en un principio han encontrado eco en la información de una agencia periodística, no han ido confirmados oficialmente.

Los corresponsales de la Prensa de provincias, después de telegrafiar a sus periódicos la noticia facilitada por dicha agencia, han acudido al Nuncio de Su Santidad y al ministro de Estado en busca de confirmación.

En dichos Centros se les ha manifestado que la noticia no tiene ningún fundamento oficial y que, de ser cierto el fatal desenlace, se hubieran enterado a los pocos minutos.

Esto parece demostrar que el Pontífice continúa en período orgánico y que son falsas las noticias dadas por todos los corresponsales de provincias respecto a la salud de Su Santidad.

El último parte facultativo recibido en el ministerio de Estado, sobre la salud del Santo Padre, es el siguiente:

ROMA.—El Pontífice ha pasado la noche del día 20 al 21 en estado de grave agitación, sin dormir un solo momento. Tiene 38,4 grados de fiebre, 120 pulsaciones y 60 inspiraciones pulmonares.

Algunos detalles  
ROMA.—En un momento de lucidez, el Papa ha llamado a monseñor Pizarro, sustituto de la secretaría de Estado y le ha manifestado que se sentía algo mejor y que deseaba ver a su sobrino.  
El cardenal Van Rosan, gran Ilmosno, y monseñor Cremosne si no se han separado un instante de la cábecera.

### Soldados a Africa

Un incidente  
BARCELONA.—A las once treinta han sido embarcadas las tropas expedicionarias que marchan a incorporarse a sus regimientos en campaña.

Van a Ceuta y Larache 244 soldados del batallón de Badajoz y 145 al primero de Artillería de Montaña.  
A Melilla, 822, con destino a diferentes cuerpos; más 62 individuos que van a cubrir bajas.  
Cuando mayor era el entusiasmo del público, que despedía a los soldados con aclamaciones y vítores, sin que nadie se explicara el motivo, la Guardia civil ha dado una carga, pretendiendo disolver el enorme gentío que llenaba el puerto.

Los soldados, en el momento de partir, al mismo tiempo que vitoreaban a España, al Ejército y a la Bandera, han dado varios «muera» a la Guardia civil, que han sido clamorosamente contestados.  
El público ha reaccionado, obligando a retirarse a los guardias.  
El vapor ha soltado las amarras a las cinco de la tarde.

### TEATRO PRINCIPAL

Segundo día de la magnífica película  
Mañana Lunes  
en cinco partes :  
TODO SE PAGA  
DESDE LAS SIETE

### El Universo

GRAN CASA DE HUESPEDES DE Ricardo Castel  
SERVICIO ESMERADO  
PRECIOS ECONOMICOS  
Alcoraz, número 5, principal derecha  
HUESCA

### Restaurant del Circulo Oscense.—Huesca

Servicio esmeradísimo, gran confort; cuartos de baño y precios sumamente económicos.  
Los servicios están bajo la dirección de los dueños del que fué Hochaure en dicha capital.

## LA SUIZA

Los Postres que elabora hoy esta Casa son los siguientes: Bocaditos de yema, Quesitos Suizos, Rejado Toledo y Cortado, Yemas Americanas, Flanes Chinos, Tocnitos de Cielo, Queso Italiano, Tres Cremas, Ponche Ho'ahdés, Ponche Ruso, Imperial, Tostado, Canela, Frutas, Tocino de Cielo, Mantecados de Viena, Tartas y Yemas.  
Especialidad en Santos Honoratos, Palos, Encañadas y Roscos de Chantilly.  
PARA EL CHOCOLATE Y TE: Mojicones, Bollos suizos, Cristinas y Sobadas de Alcañiz. FIAMBRES.  
TELEFONO 218  
COSO ALTO, 17

El viaje del Rey  
No es cierto que el día 3 vaya a Marruecos el Rey. Este viaje lo



# AGRICULTURA Y GANADERIA

## Cotizaciones y tendencias

Nada nuevo podemos decir tampoco esta semana que signifique una orientación segura para nuestros lectores.

Continúa el marasmo en los mercados y buena prueba de ello es que en el de Barcelona, durante el transcurso de estos siete días, han ingresado, por término medio, diez a quince vagones diarios.

Permiten las mismas causas, ya registradas en anteriores crónicas, pues claro es que la influencia de aquéllas no es cosa de un solo momento sino que se proyecta y actúa largamente, con grave y tal vez irreparable perjuicio de la producción agrícola nacional.

Durante las últimas semanas, como ya dijimos, no sólo a Barcelona, si que también a otras importantes plazas del litoral mediterráneo, arribaron grandes partidas de trigo exóticos.

Abastados, por algún tiempo, fábricas y almacenes ¿qué prisa le acucia al comprador para demandar en el mercado?

Y los productores, entre tanto, pasan por la angustiosa situación de tener, a costa de Dios sabe cuáles penosísimos sacrificios, el capital de su cosecha paralizado y estéril, o llevarlo a la oferta depreciado, para ver, como así y todo, no se lo compran.

Aun, el periódico, órgano oficial, de harineros y cerealistas al por mayor, insinúa una amenaza, al decir:

«En los mercados nacionales se ha producido las bajas de los trigos. Se creía, erróneamente, que el decreto prohibiendo las importaciones de trigos exóticos, cerraría de un modo definitivo las fronteras a cualquier introducción; pero, se ha visto que han sido respetados los contratos existentes, como es muy posible lo sean también los que quedarán pendientes de ulterior examen.»

Y todavía continúa el problema de los transportes—de cuya anomalía no salimos—agravando, con la falta de vagones, las dificultades para las transacciones, hasta el punto de que, por esta carencia de material ferroviario, han tenido que cerrarse algunas fábricas harineras de Castilla.

La realidad, más elocuente que todos los discursos y todas las retóricas, dice clara y rudamente a los labradores que, mientras no se unan, constituyendo una fuerza que se imponga a los Gobiernos al pedir la legítima defensa de sus intereses, éstos se arruinarán huérfanos.

M. B. E.

## EXPLOTACION DEL GANADO DE CERDA

### CRUZAMIENTO CONVENIENTE

Durante mucho tiempo viene siendo preocupación de los consumidores de ganado de cerda la idea de modificar algo nuestras razas de ganado porcino, en el sentido de que rindan más carne o más magro, sin que por ello sufran ni la precocidad ni la práctica de campo, características, sobre todo, de la raza ibérica, que se explota en las fértiles zonas del Sur de España.

La aspiración, como todas las de carácter industrial, nace de las enseñanzas de la práctica. En efecto; día en día son objeto de mayor consumo, y por consiguiente de mayor estímulo industrial, las carnes magras; pero actualmente acontece que para obtener las cantidades de aquellas necesarias, hay que almacenar grandes cantidades de grasa o tocino, que no tienen tanta demanda, que significan capital inmovilizado, locales adecuados, sal, trabajo, acaso mermas, etc., etc.

Por lo que se refiere al ganado de raza ibérica, el problema es, tal vez, difícil. Los industriales, que tanto abundan en Granada, Huelva, Extremadura, Cataluña, Murcia, etcétera, verían con gusto trabajos o ensayos encaminados a modificar algo la raza en el sentido indicado. Por nuestra parte no lo aconsejamos a los particulares, y hasta es posible que la influencia del medio sea un obstáculo infranqueable; pero la necesidad de laborar por el progreso y la conveniencia de obtener enseñanzas prácticas, mediante experiencias bien conducidas, induce a pensar en la necesidad de que Centros oficiales o particulares, subvencionados, realicen trabajos en el sentido de hacer el ganado porcino más productor de carne o magro.

En este caso, repetimos, aunque el problema es difícil, merece la pena de estudiarlo.

No es lo mismo en lo que se refiere a las razas que pueblan el Centro y el Norte de España. Desde tiempo inmemorial se ha explotado la raza céltica o de patas largas, caracterizada precisamente por la gran cantidad de carne. Explotada, en general, en condiciones de escasa alimentación, no tenía gran precocidad, ni formas correctas, pues

el dorso era de una convexidad casi monstruosa y sus extremidades muy largas y magníficamente dispuestas para pastar, caminando mucho.

Al iniciarse campañas en favor de la mejora de la ganadería en general, importáronse muchos ejemplares ingleses, de raza York para modificar formas y conferir precocidad. El resultado se ha conseguido y al sustituir la primitiva raza céltica, rústica y de lento desarrollo, por la actual, y la economía nacional ha ganado muchísimo. Pero ha resultado que el York dió, además de su precocidad, sus marcadas aptitudes para acumular grasa, de no muy buena calidad, y la carne tampoco es lo fina que era antaño la de la raza sin cruzar. Para todos los que están en este caso, que son infinitos en España, creemos que está muy indicado el cruzar con ganado céltico mejorado, que sin perjudicar la precocidad ni las formas, confiera más y mejor carne.

Los franceses vieron muy bien este problema; empezaron, como nosotros, filtrando sangre inglesa en su ganado céltico, pero pronto se dieron cuenta del error y comenzaron a seleccionar la llamada *raza craonesa*, logrando en poco tiempo un tipo de cerdo verdaderamente modelo, por sus formas, desarrollo, cantidad y calidad de carnes y práctica de campo.

La gran extensión que ha alcanzado; no sólo en Francia, sino en muchos países, da perfecta idea de su mérito.

Nosotros creemos que en España, de no emprender ya la selección de lo poco puro que nos queda de raza céltica, debía acometerse el cruzamiento con el *craonés*, que más que cruzamiento, resulta la vuelta a la sangre primitiva, puesto que tiene un origen común.

En cuanto a las razas criadas en las provincias del sur, ya hemos dicho que el éxito es más problemático, pues se trata de razas muy diferentes, así como el clima y el método de cría.

El cerdo *craonés* alcanza igual desarrollo que las razas inglesas más precoces, posee gran fecundidad, y en cuanto a la proporción de carne se hace llegar al 85 por 100. El tocino es muy compacto y de excelente calidad.

En un concurso, donde, además de la conformación, se estudiaron estos detalles, sacrificando varios animales para conocer el peso neto de carne, se llegó al 86 por 100 en un ejemplar de 160 kilos.

Generalmente se ponen al cebo hacia los siete meses, época en que pesan de 70 a 75 kilos, y cebados durante noventa días, llegan a 150 y 160 kilos. Muchísimos ejemplares a los doce o trece meses pesan hasta 180 kilos.

En España no es enteramente desconocida la raza *craonesa*, pues son muchos los que adquirieron ejemplares de ella antes de la guerra, y hasta creemos que cruzada con cerdos ibéricos, y explotados los productos mestizos en explotación, fueron más precoces y de más peso que los productos puros, si bien con menor proporción de carne que éstos.

La variedad de cerdos llamados *Vitorlanos*, tan propagados por las provincias Vascongadas y Navarra, está formada a base del cerdo *craonés*.

### Olivicultura y Oleicultura

## Regeneración del olivar

**Tratamientos en el campo.**—Se ha preconizado contra la mosca del olivo la pulverización de los árboles con líquidos arsenicales, a los que se añade melaza o glucosa. Una fórmula ensayada con éxito en Francia se elabora con:

Arseniato de potasa . . . . . 400 gramos.  
Melaza . . . . . 19'800 »  
Agua . . . . . 80'000 »

Este líquido azucarado, aplicado con pulverizador, resulta no exento de inconvenientes, por lo que creemos conve- niéndría orientar la solución en los siguientes sistemas.

**Sistema Berlesse.**—Consiste en colocar repartidos uniformemente en el olivar una serie de recipientes (uno para cada 10 o 12 árboles), que contengan un líquido formado con:

Arseniato de sosa . . . . . 2 kilos.  
Melaza . . . . . 10 »  
Agua . . . . . 88 »

Las moscas acuden a gustar el líquido azucarado y se intoxican. Experiencias hechas por el ingeniero que suscribe con recipientes de hoja de lata y de cubida de tres a cuatro litros, pusieron de manifiesto la necesidad de sujetar sólidamente estos recipientes en la bifurcación de las gruesas ramas, en vez de suspenderlo, como se aconsejaba en las publicaciones que nos sirvieron de guía. El resultado fué favorable en los olivares debidamente vigilados y en los que se cuidó de rellenar los recipientes dos o tres veces, a medida que la evaporación, o las pérdidas por otras causas, lo requerían. El porcentaje de aceitunas atacadas disminuyó notablemente, pero la extinción no fué total; pudiendo contribuir a ello las reinvasiones desde las grandes masas de olivares próximos que sufrían la invasión.

En otras experiencias realizadas por el Consejo provincial de Fomento de Tarragona, fueron sustituidos los recipientes metálicos por cazuelas de barro barnizadas interiormente y de tres litros de capacidad, consiguiendo una reducción de un 30 por 100 en la aceituna atacada. Se encontraron muertas en los recipientes infinidad de mariposas de las plagas *cochillits* y *eudemis* y numerosos coleópteros perjudiciales. De las observaciones realizadas pudo comprobarse, en cambio, que los pájaros no bebieron el líquido insecticida.

**Sistema Lotrionte.**—Según Zapelli, puede con este sistema considerarse la plaga de la mosca del olivo «como definitivamente vencida». En efecto: los resultados conseguidos por los medios que más abajo detallamos, han sido en Italia tan satisfactorios, que justifican el optimismo del ilustre profesor.

En un olivar del senador conde de Cencelli, compuesto de mil árboles, pudo comprobarse que, debido al tratamiento, la proporción de olivas agusanadas, que en los olivares contiguos se elevaba al 90 y aun al 100 por 100, se redujo a un 7 por 100 en la zona periférica expuesta al contagio de los olivos no defendidos, advirtiéndose en los árboles del centro una inmunidad casi absoluta.

Zapelli ha repetido personalmente la experiencia en otros olivares, publicando los siguientes resultados:

Olivar testigo: infección en la oliva caída, 82 por 100. En la pendiente de los árboles, el 46 por 100.

Olivar defendido: infección en la oliva caída, 4 a 5 por 100. En la pendiente de los árboles, el 1 por 100.

El sistema Lotrionte puede considerarse como derivado del de Berlesse, sin más que sustituir los recipientes por

pequeños fajos de ramas que se cuelgan de los olivos y que se impregnan con relativa frecuencia, durante el verano, con una disolución arsenical azucarada.

He aquí el detalle operatorio: Los pequeños fajos se recubren con una hoja de lata doblada en forma de tejadillo. La hoja de lata debe tener 35 cm. de largo y 25 de ancho, doblada por el medio en sentido longitudinal, hasta formar una especie de cobertizo. En la parte cóncava, o sea, en el interior de la hoja de lata, se coloca un pequeño haz de ramas secas de olivo o de espiño, no muy apretadas y que sobresalgan un poco por ambos extremos. El ramaje se sujeta por medio de un alambre galvanizado, cuyos dos extremos, que vienen a caer exteriormente sobre la arista, se enlazan por medio de varias vueltas, teniendo cuidado de dejar sueltos dos cabos, suficientemente largos, para que puedan servir para suspender y sujetar el aparato a las ramas. El objeto único del aparato consiste precisamente en proteger el ramaje impregnado contra la lluvia y economizar insecticida.

Antes de suspender el aparato así formado, se invierte, a fin de poder rociar, cómodamente y con gran abundancia, el ramaje con una mezcla venenosa preparada de antemano, que contenga, por cada 100 litros de agua:

Glucosa líquida . . . . . 50 a 60 kilogramos  
Arseniato sódico . . . . . 2 »  
Acido bórico . . . . . 2 »  
Borato sódico . . . . . 2 »

El aparato así dispuesto se cuelga de una de las ramas de dirección horizontal de los olivos, colocando uno por planta caso de estar éstas separadas, y uno por cada dos árboles, cuando se hallen muy juntos. Esto no obstante, si el tratamiento llegase a generalizarse, cuando fuera aplicado a una extensión considerable de olivar, podría bastar un cobertizo para tres o cuatro árboles.

Es muy importante hacer la sujeción a la rama de modo tal que el cobertizo no pueda oscilar o invertirse, ni mucho menos caer por efecto del viento.

Cinco o seis veces, durante la estación, deberá procederse a renovar o reforzar la impregnación del ramaje, rotándolo con la misma mezcla antes dicha, y sirviéndose para ello de una bomba común de riego, o, mejor, de un pulverizador con boquilla de chorro.

Esta operación debe practicarse con cuidado para evitar el gasto inútil de la substancia empleada y evitar quemaduras.

La repetición de las aspersiones tiene por objeto conseguir que, desde el mes de Julio a Septiembre, o sea la época en que las sucesivas generaciones de la mosca van poniendo los huevos en el fruto, no falte la substancia tóxica, pues en que la acción de ésta sea constante radica precisamente la virtualidad del sistema.

Los aparatos descritos deben colgarse de los olivos hacia fines del mes de Junio, y rociarse después, cada quince o veinte días, durante Julio, Agosto y Septiembre. En las experiencias cuyos resultados, muy favorables, quedan al principio consignados, el número de veces que se roció el ramaje fué de seis.

CARMELO BENAIGES DE ARÍS,  
Ingeniero Agrónomo  
y Profesor de la Escuela del Cuerpo.

## Ensamadas Mallorquinas Pastelería de Soler

## Mercados agrícolas y ganaderos

### ARAGON.—Huesca

Trigos y harinas.—La impresión recogida en «Cotizaciones y tendencias» refleja la situación de los mercados de trigos y respecto al de harinas no ha registrado tampoco variación durante la pasada semana.

Aceites.—Se acentúa la baja observada en nuestras informaciones de números anteriores.

Vinos.—Sin variación.

Carnes.—No han sufrido modificación los precios desde la semana anterior.

### MATADERO PUBLICO

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer:

Carneros, 53; Corderos, 14; Terneros, 55; Terneras, 2; Ovejas, 0; Vacas, 1; Cerdos, 19; Borregos, 8  
Total kilos, 3 684'410.

### GRAUS

Trigo, a 70 pesetas 180 kilos; cebada, a 40; centeno, a 46; avena, a 36; maíz, a 48; judías, a 120; patatas, a 40 pesetas los 100 kilos; vino tinto, a 32 pesetas los 100 litros; aceite, a 170 pesetas los 100 kilos; lana blanca sucia, a 16 pesetas arroba; ovijas, carneros y corderos, a 4 50 el kilo; paja, a 0 30 arroba; cerdos, en vivo, a 3 pesetas kilo.

### Zaragoza

Trigo primera, a 50 pesetas los 100 kilogramos; segunda, a 49; harina blanca, a 48; huerta, a 46; cebada, de 36 a 37; para pienso, de 35 a 36; avena, a 35; maíz, de 36 a 37.

Harina primera, de 65 a 66 pesetas; entrefuente, a 60; primera blanca, a 60; segunda, fuerza, de 54 a 56; terceras, de 39 a 40.

Salvados: cabezuela, de 15 a 16 pesetas los 180 litros; menudillo, de 8 a 9; salvado, a 6; tástara, a 6

Todo sin envase.

Cuanto declinamos en «Cotizaciones y tendencias» es aplicable a esta plaza, pues el negocio se halla paralizado; las fábricas, en su mayoría, están paradas por no tener dónde vender sus productos y las pocas operaciones que realzan no pueden efectuarse por no haber material ferroviario para transportarlas.

SAN VICENTE DE LA SIERRA  
Trigo, 45 pesetas 100 kilos; cebada, 37; avena, 33; vino tinto, 65 pesetas 100 litros.

### LECIÑENA

Trigo, a 70 pesetas cahiz; avena, a 27; harinas y despojos, no se hacen operaciones.

### ALCAMPTEL

Trigo, de 70 a 72 pesetas cahiz; de segunda, de 63 a 65; cebada, de 48 a 50; vino, a 3 pesetas DL; olivas, a 38 pesetas cahiz; aceite, a 16 pesetas DL; hueros a 3 50 docena; patatas, a 4 pesetas 12 kilogramos.

Transcurrió la feria del ganado de cerda, sin el menor incidente desagradable y en medio de gran animación, cotizándose de 35 a 36 pesetas la de cerdo en canal y en vivo, según peso y clase.

### MENDABIA

Trigo, a 10 pesetas cahiz; cebada, a 6; avena, a 9; maíz, a 7 50; judías, a 16; patatas, a 2 pesetas a roba; vino, a 4 pesetas cántaro.

### CABAÑAS DE EBRO

La recolección de la remolacha está tocando a su fin, habiendo sido escasa y de poco rendimiento, según dicen los cultivadores.

Ha crecido una copiosa nevada, viéndose todo cubierto por tupido manto blanco, que daba al pueblo un aspecto fantástico y que llenaba de alegría al labrador, al ver sus trigos regados.

### TORRALBA DE RIBOTA

La recolección de la remolacha

está tocando a su fin, habiendo sido escasa y de poco rendimiento.

La cosecha de vino de este año puede decirse que ya está vendida en su totalidad, habiendo sido el precio término medio, de 40 pesetas.

### UTEBO

Los trabajos de recolección de la remolacha se llevan a cabo, manifestando el labrador gran actividad, pues en pocos días han podido entregar a la fábrica 3 000 toneladas, contando con que los temporales de lluvia de estos días pasados impidieron totalmente al labrador se dedicara a las faenas agrícolas.

La fábrica, en vista de la cantidad de remolacha que se le ha acumulado en la báscula, ha ordenado cese por unos días la entrega.

### LA VIDA LOCAL

## Centros y Oficinas

### HACIENDA

Señalamiento de pagas a hoy: Don Manuel Ochoa, 192.337 63 pesetas; don Juan Amador, 64'15.

Muerte del señalamiento, pesetas 192 401'78.

### LA OSCENSE

Sociedad de seguros contra incendios

Esta sociedad local celebró junta general hoy 22, en los locales del Ayuntamiento, a las diez de la mañana.

Aunque se ha avisado particularmente a todos los asociados, la junta de gobierno ruega a los mismos que asistan el mayor número posible para conocer así el estado financiero de la sociedad y estimularse a su profundización, cosa que redundará en beneficio de los asociados y de la población.

### CENTRO CATOLICO OBRERO

Hoy, a las cuatro de la tarde, en los locales del Centro, se celebrará la Junta general ordinaria.

No se reparten invitaciones entre los socios, a quienes servirá de aviso la presente nota en los periódicos locales.

## ODEON

FUNCION PARA HOY  
domingo 22 de Enero 1922

Estreno en España de la insuperable producción cinematográfica tomada de la novela francesa

LA CARTA FATAL

Exito. Exito. Exito

Troupe Gari-Uset

Notabilísimos artistas.

Sesión popular, a las cuatro, sólo cine.

Sesión moda, desde las seis y media.

Día 27.—Debut de la Compañía

PLANA-DIAZ

Abono por seis funciones de noche.

## De ocasión y en buen estado, se vende

Un manchón, un yunque y varias herramientas, un motor de gasolina Rex, una sierra grande completa con charrones para carro, una cepilladora.

Para informes, precios y condiciones dirigirse al señor Gerente de la Fábrica de Harinas LA AURORA ARAGONESA, S. de Lda.

## SE VENDE

Ternasco pequeño . . . . . a 3 50

Huevos frescos, la docena . . . . . a 2 90

Sueltos, u. o. . . . . a 0 25

Ramiro el Monje, número 12

JOSE LACRUZ ARAGONESA



# SUCURSAL

de la

## Cooperativa Fabricantes Mallorca

Sal fina o granito. 4,75	pts. saco	Abarcas de cuero y goma.
Azúcar superior... 1,45	kilo	Cueros y poleas desecho.
Arroz bomba.... 1,00	"	Tacones de cuero y goma.
Arroz superior... 0,85	"	Botas y zapatos.
Arroz para aves... 0,55	"	Borceguíes y alpargatas.
Garbanzo 1. <sup>a</sup> .... 0,90	"	Medias y calcetines.
Galletas surtido A. 2,85	"	
Bacalao Islandia.. 2,50	"	Ronquina y Colonia extra.
Café superior... 7,50	"	Mantas de lana.
Tocino magroso... 3,85	"	Se hacen sellos de caucho.
Tocino canales... 2,95	"	Polvos para aves y cerdos.
Leche La Lechera. 1,70	lata	Libritos higiénicos pectorales.
Especlas de todas clases		Representación o Inspección de la
Embutidos y otros similares.		Casa Quintana & Torres de Ta
		rragona en abonos, etc.

Al Comprador de importancia precios especiales; así por ejemplo tocino magroso 255 pesetas.—Canales 195 pesetas los 100 kilos.—Salchichón curar, 11 pesetas kilo.—Chorizos, 2,75 pesetas docena y 5,50 kilo clase 1.<sup>a</sup>—Vino tinto, de 15 a 16 grados, 42 pesetas el hectólitro. Anís corriente, 105 pesetas hectólitro. Triple dulce, 145 pesetas hectólitro. Ojen, Cezalla, Rom y Cofiac, 217 pesetas hectólitro. Vino moscatel, 109 pesetas hectólitro. Cajas 500 estuches azúcar 4 terrones pequeños.

## Coso bajo, 97-HUESCA

# FELIX SCHLAYER

Maquinaria para agricultura

e industrias derivadas

HUESCA

ZARAGOZA

Ronda Estación

Coso, 108



TOMARA  
Vd.  
Amigo

DÉBIL

## Elíxir CALLOL

que dá fuerza,  
vigor y juventud

Más de 6000 Médicos en España  
recomiendan tomar o han tomado ellos  
o sus familias ELÍXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Reconocida  
por la Real Academia de  
Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE  
Y EFECTO RÁPIDO

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

# SABADO

FABRICA DE  
ALPARGATAS  
FORMA AME-  
RICANA DE

Francisco Sabado Cortés

COSO BAJO.  
NUMEROS 28  
Y 30. TELEFO-  
NO NUM. 30

El mismo tiene a la venta  
inmenso surtido en calzado  
de Zapatería  
**¿Calzado?**

¿Quién para los tacones vende  
los mejores discos,  
**Francisco?**

¿Quién en Huesca vende,  
beratísimo el Calzado,  
**Sábado?**

¿Quién de estos artículos  
vende como tres?  
**Cortés.**

Resulta, como habrás visto,  
que es el que vende más barato

**Cortés Sábado Francisco**

# LICEO OSCENSE

Bachillerato, Magisterio Femenino,  
Correos, Telégrafos, Banco de  
España, Contabilidad,  
Caligrafía y Dibujo.

360 plazas de 2.500 pesetas para ambos sexos. No  
se exige título alguno. Edad 16 años. Preparación  
por profesorado especial. Honorarios 30 pesetas  
Horas de matrícula de 4 a 6 de la tarde.

Santa Paciencia, 6, accesorio

# José Antonio Noguera

Gran Vía, 12-Valencia

Teléfono, núm. 529

Apartado de Correos, núm. 9

Proveedor de la Asociación de Labradores  
y Ganaderos del Alto Aragón

Fábrica de Aceites

- Aceite de Coco.
- Aceite de Linaza.
- Aceite de Ricino.
- Aceite de Colza.
- Aceite de Maní.
- Manteca de Coco para uso comestible.
- Pastas alimenticias para ganado.
- Turtos para Abonos de Ricino y Colza.
- Glicerinas.



Fábrica de Superfosfatos y  
Productos Químicos

Guano confectionado marca «La Noguera» para toda clase de cultivo.  
Sulfato de Amoníaco. Sulfato de Potasa. Sulfato de Hierro. Sulfato de Cobre. Sulfato de Sosa. Sulfato de Zinc. Nitrato de Sosa. Cloruro de Potasa. Fosfato de Sosa. Bisulfato de Sosa. Acido Sulfúrico. Acido Clorhídrico. Acido Nítrico. Superfosfato de Cal y de Hueso.

Gran Vía, 12-Valencia

# SIFILIS

## ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, pollucior es, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas; linfatismo, linfadenoma, este rilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3,25 pesetas.

## VENEREO

### Confites LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan adicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4,25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos LAMBER. Calle de Claris, 56. BARCELONA.

Venta en Huesca: Farmacia de F. Llanas

# LIBROS

para el

Registro

de

Sementales

con arreglo a la

nueva Ley

V<sup>da</sup>. I. PEREZ

Visite Vd. el Consultorio Médico del

# DOCTOR LOPEZ BUERA

Bronquios - Pulmones - Pleuras

Rayos X - Análisis Clínicos

Plaza de Aragón, núm. 6, pral. - Zaragoza



INSTITUTO DE ESTUDIOS  
ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca